



# TRANSCRIPCIÓN

**COMPARECENCIA ANTE LOS MEDIOS DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, TRAS LA CUMBRE INFORMAL DE LOS JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO DE LA UNIÓN EUROPEA**

Versalles, 11 de marzo de 2022

## **INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ**

Buenas tardes.

Gracias, en primer lugar, a los servicios diplomáticos tanto de la Embajada de España en Francia como también a nuestros representantes diplomáticos en la Representación Permanente de España ante la Unión Europea.

Gracias a los medios de comunicación también por acompañarnos y seguir esta comparecencia de prensa y, por supuesto, también agradecer la hospitalidad y el éxito de este Consejo Europeo informal en el Palacio de Versalles con la Presidencia francesa pro tempore de la Unión Europea.

Quisiera hacer un breve resumen de este día y medio de trabajo intenso que hemos tenido en este Consejo Europeo informal, y posteriormente me someteré, directora, a las preguntas de los medios de comunicación.

Como saben, todo se ha centrado fundamentalmente en la guerra en Ucrania. Hemos trasladado y compartido la gravedad del momento, tanto para la sociedad ucraniana como también para el conjunto de la Unión Europea.

Esta agresión, vuelvo a reiterar, ilegal, injusta e injustificada por parte del régimen de Putin a un pueblo libre, soberano, que lo que está haciendo es pelear, luchar por su libertad y por tanto por el derecho a poder optar a un camino mucho más alineado con los valores que representa la Unión Europea y el conjunto del proyecto europeo.

Decir que, en primer lugar, lo que hemos trasladado creo que en las conclusiones es un mensaje de unidad por parte de la Unión Europea. Unidad respecto a las sanciones, al reproche de esta acción ilegal bélica perpetrada por Putin en un país libre como es Ucrania.

Hemos hecho un balance sobre las sanciones económicas, el daño que se le ha perpetrado a la economía rusa como consecuencia de estas sanciones tan rápidas, tan contundentes y tan urgentes que puso en marcha el conjunto de la Unión Europea. Y también, efectivamente, como se ha trasladado a los medios de comunicación, el diseño de un nuevo paquete de sanciones económicas al régimen de Putin.

Unidad también respecto a la solidaridad para con Ucrania en distintos ámbitos. En primer lugar, todo lo que representa la ayuda humanitaria y también la ayuda militar por parte de Europa con ese anuncio que ha hecho el Alto Representante de la Unión Europea, Josep Borrell, de elevar a 500 millones de euros más el fondo de la Facilidad



Europea de la Paz para poder financiar la entrega de armamento militar tanto defensivo como ofensivo a la resistencia ucraniana.

Unidad también en la ayuda humanitaria, tanto desde el punto de vista de los mecanismos europeos como también desde el punto de vista bilateral por parte de los países de la Unión Europea.

Solidaridad también en la atención de la acogida de estos refugiados ucranianos y ucranianas. Son muchos los países que están ahora mismo recibiendo flujos de los refugiados de Ucrania. Ahora mismo ya las cifras están rondando los tres millones de personas que han salido de Ucrania como consecuencia de esta invasión de Putin, y en este sentido, trasladarles, como tuve ocasión ayer, precisamente a la sociedad española y singularmente también a las asociaciones de ucranianos en nuestro país, el que el Gobierno de España está ya coordinando con las comunidades autónomas y también con los Ayuntamientos - y así lo expondré en la Conferencia de Presidentes que vamos a tener este próximo domingo en la isla de La Palma con los gobiernos autonómicos- estamos, como decía antes, coordinando y organizando la solidaridad por parte de todas las instituciones públicas, también en colaboración con las ONGs de ayuda humanitaria y también con el conjunto de la sociedad civil para poder acoger de la manera más digna a los refugiados y refugiadas de Ucrania que vengan a nuestro país.

Solidaridad también con la ayuda financiera para poder sostener la economía ante este impacto tan grave que está sufriendo la economía ucraniana.

Y finalmente, también esa solidaridad que se reflejó también en las conclusiones en esa perspectiva europea que se le da al pueblo ucraniano en su camino hacia la libertad y por tanto, hacia poder decidir ellos libremente qué quieren ser y a qué regiones y a qué proyectos políticos se quieren parecer.

En segundo lugar, hemos tratado la cuestión de las implicaciones económicas que va a tener esta guerra en el conjunto de la Unión Europea. Y en ese sentido, la idea fundamental es la voluntad manifestada por todos los Estados miembros y también las instituciones comunitarias de que tenemos que reforzar nuestra autonomía estratégica. Eso ha tenido distintos elementos, diré tres por ser muy sintético, aunque posteriormente, si ustedes quieren, puedo entrar más en el detalle de los mismos.

El primero de ellos tiene que ver con la defensa. Hay un mensaje rotundo, claro, por parte de los Estados miembros de que tenemos que elevar la inversión en el capítulo de defensa, que tenemos que reforzar la política exterior y de seguridad común. Europa tiene que proveer también seguridad en el continente europeo de manera complementaria, lógicamente a la OTAN.

España ha defendido que la declaración de la OTAN y la Unión Europea tiene que ser aprobada cuanto antes. Pero en todo caso, lo que sí que hemos dicho es que tenemos que reforzar esa política exterior y de seguridad común. Y eso tiene mucho que ver también con reforzar la colaboración, la cooperación entre los Estados miembros, para evitar y reducir al máximo la fragmentación que existe ahora mismo la base industrial tecnológica de defensa en la Unión Europea.

Sobre la energía, saben ustedes que al ser este un Consejo informal, estamos hablando de un partido de ida y vuelta. Realmente, lo importante, lo fundamental desde el punto de vista legal, serán las conclusiones que vayamos a aprobar el próximo 24 y 25 de marzo en el Consejo Formal en Bruselas. España -y creo poder decir que hay un cada vez un amplio consenso, un mayor consenso por parte de distintos Estados miembros, en primer lugar, en cuanto al diagnóstico de la emergencia en la situación de tener que abordar las respuestas para hacer frente a esta escalada de los precios de la energía, en particular del gas y su traslación a los precios de la electricidad-, saben que España viene trabajando y proponiendo medidas desde hace ya bastantes meses, desde el pasado mes de septiembre del año 2021. Pero, en todo caso, hay como tres elementos que me gustaría compartir en relación con la energía y un poco para que también sepan ustedes dónde están los puntos de unanimidad y también los puntos todavía por pulir para poder llegar a un acuerdo que creo que puede ser muy importante para las familias, también para las empresas y también para las industrias, sobre todo las industrias electro intensivas.

En primer lugar, sobre el suministro, en una doble vertiente, no solamente la diversificación de las fuentes de suministro, ya sea el gas, ya sea las energías renovables en nuestro caso -para otros países, por ejemplo, en el que nos encontramos, la energía nuclear-.

En segundo lugar, también en cuanto a los países a partir de los cuales nos suministramos, en particular del gas. Y ahí claramente ya se han asentado esas propuestas que España hizo en su momento, el año pasado, sobre la compra centralizada del gas. En definitiva, tener un poder de mercado mucho mayor que si pudiéramos negociar independientemente y no conjuntamente.

Por tanto, desde el punto de vista del suministro para España, sobre todo y fundamentalmente, lo que ha sido importante ha sido incorporar en las conclusiones que tenemos que abordar las necesarias interconexiones con el mercado europeo desde la Península Ibérica, algo que, como saben ustedes, también compartimos en esta demanda con Portugal.

Y finalmente, lo que representan los precios, la necesidad de cortar ese efecto contagio que está teniendo el precio del gas, la elevación del precio del gas en el conjunto del precio de la electricidad. Ahí, como saben ustedes, el Gobierno de



España defiende una posición clara, conocida, hecha pública desde hace meses también a los medios de comunicación, y es que tenemos que desacoplar el precio del gas del precio de la electricidad. Pero, con independencia de si es esta u otra propuesta, porque, efectivamente, al calor también de esta propuesta que he puesto en circulación en España, ha habido otros muchos países que han ido también aportando diferentes propuestas (Italia, Grecia, Bélgica, otros muchos países), pero todos con una misma finalidad, con un mismo objetivo, y es el de desacoplar, el de cortar el contagio que pueda tener la elevación del precio del gas en el precio de la electricidad.

Y esto yo creo que va a ser fundamental en el debate que vamos a tener el próximo 24 y 25 de marzo en Bruselas, donde, como he dicho antes, hemos jugado el partido de ida, ahora tendremos que jugar el partido de vuelta. En el partido de ida, que es este Consejo Europeo informal, decirles que lo importante es que se haya incorporado en las conclusiones el que mandatamos a la Comisión Europea para que plantee una serie de propuestas, de medidas, un poco la línea apuntada ya por la propia Comisión en su comunicación publicada hace cuatro días.

Un elemento importante que también hemos incorporado a propuesta del Gobierno de España en las conclusiones es el impacto que está teniendo la invasión de Rusia sobre un país tan importante como Ucrania, pero también Rusia, en lo que es la exportación de productos agrícolas, por ejemplo, los cereales. Y que estamos viendo ya que se está trasladando a los precios de los alimentos, no solamente en España, en Europa, sino también en el conjunto del mundo. Y, por tanto, también a propuesta del Gobierno de España, hemos incorporado en las conclusiones del Consejo el que se mandate a la Comisión Europea para que estudie distintas opciones a la hora de ver cómo podemos abordar la elevación de los precios de los alimentos y también de los fertilizantes nitrogenados, que son también muy importantes y queremos elevar la capacidad de producción, en nuestro continente, de alimentos.

Finalmente, y ya para terminar, decirles a los medios de comunicación, y por tanto también a la opinión pública española, que hoy estamos celebrando el 11 de marzo. Es el 18 aniversario de unos terribles atentados que marcaron a la sociedad española, donde fallecieron 192 personas, compatriotas, pero también otras personas extranjeras que sentimos como propias, y hubo casi 2.000 heridos y heridas en un día aciago para la sociedad española y también para la sociedad europea. 18 años después, el 11 de marzo es un día señalado para honrar y también para pagar un tributo a la memoria de las víctimas del terrorismo, como hicimos hace dos días, el 9 de marzo, precisamente en la ciudad de Madrid, y que posteriormente, después de acabar esta comparecencia de prensa, haremos los distintos líderes europeos para honrar la memoria y pagar tributo, como he dicho antes a la memoria de las víctimas del terrorismo.

Desde aquí, desde Versalles, desde París, desde Francia, me gustaría trasladar lógicamente a los familiares de las víctimas de todo tipo de terrorismo en nuestro país la solidaridad, el recuerdo y sin duda alguna, también el tributo del conjunto de la sociedad española a su contribución a defender una causa, que es la causa de todos, que es la democracia, que son las libertades, que es una forma de vivir en paz y de convivir en base al respeto a los derechos humanos.

Y con esto espero haber sido lo suficientemente sintético, pero evidentemente quedo a disposición de los medios de comunicación, directora, para poder responder a las preguntas sobre estas cuestiones u otras que consideren oportuno.

**P.- [Andrés Gil, Eldiario.es]**

**Sí, hola, muy buenas, presidente. Andrés Gil, de Eldiario.es**

**Quería preguntarle, al hilo de las conclusiones que reclaman un esfuerzo mayor en materia de defensa a los países de la Unión Europea...Bueno, España creo que gasta en torno al 1,2 por ciento del PIB. La OTAN también tiene la franja del 2 por ciento. Quería preguntarle si España se plantea, efectivamente, siguiendo eso, llegar hasta el 2 por ciento del gasto en defensa y si se plantea reforzar el presupuesto en defensa. Y si también se plantea en este caso movilizar más soldados o más esfuerzo al flanco oriental de la OTAN, como están haciendo otros países también.**

**Gracias.**

**Presidente.-** Muchas gracias, Andrés, por sus preguntas.

El compromiso del 2 por ciento del Producto Interior Bruto en defensa es un compromiso que se asumió ya en la Cumbre de Gales de la OTAN hace ya unos años y, por tanto, ése es el compromiso al que tenemos que caminar todos los países miembros de la Alianza Atlántica y, por tanto, también España. El compromiso que tiene el Gobierno de España, la perspectiva que tiene el Gobierno de España, ya lo he comentado en alguna otra ocasión, es llegar en el año 2024 a estar por encima del 1,22-1,24 por ciento del Producto Interior Bruto en el capítulo de Defensa.

Lo que me parece relevante en las conclusiones es, sobre todo, plantear que el aumento se produzca en las inversiones, que es donde nosotros, si miramos los compromisos ya de Gales de la OTAN, nosotros los superamos y los cumplimos de largo. Estamos dedicando, creo recordar, en torno a un 20 por ciento a inversiones y es precisamente aquí donde los europeos en las conclusiones, si mira usted la redacción, verá que estamos poniendo el énfasis.



¿Por qué? Porque en realidad de lo que estamos hablando fundamentalmente es de acabar con la fragmentación de la base industrial tecnológica de defensa en Europa y, por tanto, gastar mejor, invertir mejor para crear sinergias que ahora mismo, por desgracia, no se están produciendo.

En relación con si enviamos más o menos soldados al frente oriental, las fronteras de la OTAN respecto a Rusia, decirles que nosotros ya hemos manifestado tanto a la Alianza Atlántica, al mando supremo de la Alianza Atlántica, nuestra disposición a, lógicamente, cumplir con esos planes de respuesta graduada que nos han hecho, por ejemplo, que en estos últimos días estemos enviando 150 efectivos más militares a Letonia a lo largo de las próximas semanas para reforzar el Frente Oriental.

Por lo tanto, no es que tengamos previsto enviar más. Al contrario, lo que hemos dicho es que vamos a cumplir lógicamente con los compromisos que ya asumimos, creo recordar que en septiembre del año pasado, en el marco de esas respuestas graduadas que lógicamente están a disposición en este caso del mando supremo de la OTAN en la Unión Europea. Bueno, no en la Unión Europea, sino en Europa.

**P.- [Carlos E. Cué, El País]**

**Sí, muchas gracias.**

**Sobre el tema de la energía, de sus respuestas y de las informaciones que tenemos, parece que hay cierta resistencia de algunos países -podría ser Alemania-. Lo que quería plantear es si en el próximo Consejo no consigue establecerse una cosa clave para España, que es el tope, los topes de precios, ¿España estaría dispuesta a hacerlo individualmente? ¿Hasta dónde podría llegar el Gobierno si no se consigue un acuerdo europeo en eso?**

**Sobre el acuerdo con Vox, ayer dijo que lo pagará caro el PP, lo que le quería preguntar si algún presidente -por curiosidad- si algún presidente le ha planteado algo, algún dirigente europeo le ha planteado algo sobre esto. Y si usted, ¿qué va a hacer a partir de ahora? Si usted va a llamar al señor Feijóo, que ya es candidato formalmente, ya es candidato oficial y único. ¿Va a llamarle, le va a pedir ese cordón sanitario? ¿Estaría dispuesto a hablar de listas más votadas, que es de lo que está hablando él? ¿Qué plantea usted para enfrentarse a esta titulación?**

**Y, por último, la Conferencia de presidentes del domingo -aparte de lo que ha comentado sobre refugiados-; sobre medidas económicas: ¿qué medidas económicas tiene el Gobierno en mente para hacer frente a esta situación? Por ejemplo, la bajada de impuestos de las gasolinas, que se habla mucho.**

**Presidente.- Muchas gracias, Carlos, por sus preguntas.**

En relación con la primera de las preguntas creo que fui claro, además en la comparecencia de prensa esta última que hice, pero también en la comparecencia ante el Congreso de los Diputados, donde dije que el Gobierno de España iba a hacer todo lo que estuviera en su mano para defender a la industria, las empresas, las pequeñas y medianas empresas y también a los ciudadanos para que no sean rehenes de esta, de este chantaje energético al cual está sometiendo Putin al conjunto de la Unión Europea. Punto uno.

Punto dos. Ahora mismo, en el marco europeo y en este importante Consejo que vamos a tener el próximo 24 y 25 de marzo, la posición del Gobierno de España es clara: tenemos que tomar decisiones, tenemos que tomar medidas porque estamos ante una situación de emergencia y es mucho mejor que las tomemos a nivel europeo. Y desde luego creo que es fundamental que revisemos la forma en la que se articulan los precios, en las que se forman los precios en el mercado energético en nuestro continente, porque claramente no está respondiendo de una manera efectiva a este estrés al que se está sometiendo el precio de la electricidad desde hace un tiempo, pero evidentemente de una manera mucho más exacerbada desde que tuvo lugar la invasión de Ucrania.

Pero en el plano nacional nosotros ya hemos tomado medidas que, de hecho, en la comparecencia en el Congreso de los Diputados, en ese marco del Plan Nacional de Respuesta Económica a las consecuencias de la guerra, hemos puesto en marcha, hemos prolongado hasta mediados de año un importante paquete de rebajas y si no de suspensiones de impuestos: en el IVA, en el impuesto de la producción eléctrica. En definitiva, rebajas fiscales que ustedes conocen y que nosotros hemos prolongado hasta el mes de junio, inicialmente. Vamos a ver exactamente cómo se deriva toda esta situación.

Y finalmente, en el ámbito nacional también hemos planteado mejoras y también hemos prolongado la protección de los consumidores más vulnerables.

Pero es evidente que tenemos que tomar medidas a nivel europeo. A lo largo de la próxima semana voy a emprender una gira en distintos países europeos para hablar con los distintos líderes y que podamos aunar, entre todos, una propuesta que frene esta escalada absolutamente irracional de los precios de la electricidad, de los precios del gas y que, por tanto, podamos entre todos defender a la industria, a las pequeñas y medianas empresas y a nuestros ciudadanos del chantaje energético que pretende infligir Putin al conjunto de la Unión Europea.

Pero vamos a hacer todo lo que esté en la mano del Gobierno de España. Todo lo que estén a mano, repito, del Gobierno de España para defender a nuestra economía y a nuestros ciudadanos. Y me gustaría, en este caso, que la oposición no utilizara



esta guerra y sus consecuencias económicas precisamente para atacar al Gobierno de España, como ya hicieron con la pandemia, sino que arrimen el hombro.

Yo agradezco que no me insulten. Creo que eso siempre es una buena noticia, pero además de no insultarme, estaría bien que, por una vez a lo largo de esta legislatura, arrimaran el hombro en un momento tan crítico para Europa y para España, como es precisamente el derivado de esta invasión de Putin en Ucrania.

Sobre el acuerdo con Vox: he tenido algunos comentarios. Me va a permitir que tampoco yo aquí desvele quiénes me lo han dicho. Lo que sí que diré es que hemos visto en una agencia de información internacional un titular muy grave, muy grave, muy preocupante. Y es el decir que la ultraderecha, por primera vez desde la época de Franco, va a poder participar en un gobierno autonómico o en tareas ejecutivas.

Y esto es lo que piensa el mundo de lo que ha sucedido en Castilla y León en el día de ayer, tras conocerse el acuerdo entre el Partido Popular y la ultraderecha. Y es lo que precisamente también piensa el presidente del Partido Popular Europeo, que ha dicho que la derecha española claudicó ante la ultraderecha.

Y, por tanto, para mí ésta es una situación grave. Creo que estamos ante un momento grave para la democracia española. Estamos en un momento crítico para la democracia española. No quiero quitarle ni ponerle paños calientes a esta situación, porque cuando uno ve cuáles son los principales mensajes que salen de ese acuerdo que se ha formado entre el Partido Popular y Vox, pues llaman a una profunda preocupación.

Hablan de, en un momento tan importante como es el garantizar la paz social, a reducir y a debilitar precisamente a los agentes sociales, a la patronal y a los sindicatos.

En un momento en el que esta semana estamos celebrando el Día Internacional de la Mujer, el 8 de marzo, y salen a la calle muchas mujeres y hombres en nuestro país en defensa de la igualdad real y efectiva entre hombres y mujeres, hemos visto cómo empieza de nuevo a banalizar la violencia frente a la mujer.

Y, en tercer lugar, hemos visto también, cómo se señala de nuevo al inmigrante en un momento, además, en el que la sociedad española está expresando una profunda solidaridad para con aquellas víctimas en forma de refugiados y refugiadas del conflicto en Ucrania como consecuencia de la invasión de Rusia.

Y, por poner un elemento más encima de la mesa, me parece una, en fin, una profunda tristeza me causa y diré que también un profundo malestar, el que en un país como el nuestro, que es, según Naciones Unidas -no según el Gobierno de España, según Naciones Unidas-, uno de los países en el mundo donde mayor número de desaparecidos hay, aún después de cuarenta años de dictadura y de una guerra civil,

el que se frivolice y se plantee la derogación de un Decreto de Memoria Histórica en Castilla y León, me parece que no deja de ser una situación grave. Y lamento que el centro derecha español no sea capaz también de tener ese mensaje de humanidad con muchos familiares de esas personas que aún están buscando los restos de sus seres queridos, que están enterrados en lugares, por desgracia, aún desconocidos para todos ellos.

Si éstas son las prioridades del nuevo gobierno de Castilla y León, formado por el Partido Popular y por Vox, entonces creo que no solamente están alejadas de las preocupaciones diarias que puedan tener los ciudadanos de Castilla y León, sino que además están alejados de los principios y los valores que, estoy convencido, la mayor parte de los ciudadanos de nuestro país tienen, que son los de la convivencia, los de la cohesión, los de la paz social, y sin duda alguna también los de la memoria, el reconocimiento a las víctimas del franquismo y, sobre todo, la necesidad de seguir buscando y seguir exhumando los restos de los familiares que, por desgracia, aún permanecen en lugares desconocidos para muchos de ellos.

Y hay que recordar que esos familiares que nos están pidiendo a las autoridades públicas que nos comprometamos en las exhumaciones, son familiares ya muy mayores, que lo que quieren es irse con la paz, con el descanso de haber podido encontrar los restos de sus padres, de sus seres queridos, de sus antepasados, que por desgracia no tuvieron la capacidad de poder encontrar durante los cuarenta años de dictadura o durante los primeros años de democracia.

Me parece que se lo debemos y que, por tanto, todas estas cuestiones que han sido puestas como principales prioridades, supuestas principales prioridades para el Partido Popular y para Vox, no dejan de ser el resultado de una visión muy retrógrada de la sociedad española y de lo que necesita la sociedad española para cerrar las heridas del pasado y mirar con confianza al futuro.

Sobre el presidente de la Xunta de Galicia, Núñez Feijóo, evidentemente, en cuanto sea nombrado tendré la ocasión de poder hablar con él y de poder compartir con él algunas de estas preocupaciones.

Y sobre las medidas económicas en decirle que, como planteé a los diputados y diputadas en las Cortes Generales hace una semana, el plan que está elaborando el Gobierno de España es un plan abierto, es un plan dinámico, que tiene dos dimensiones la europea, que vamos a intentar cerrar en los Consejos Europeos del 24 y el 25 de marzo, y también, lógicamente, el Gobierno de España va a tomar medidas en todos los ámbitos para proteger a los consumidores vulnerables, para proteger a las familias y a los ciudadanos de nuestro país y sobre todo, a los sectores afectados por la elevación de los precios del gas, de la gasolina, de las materias primas, también, lógicamente, el sector primario de la alimentación, derivados de este



conflicto bélico, que evidentemente está trayendo consecuencias económicas, pero que, insisto, y esto también me parece importante que lo puedan ustedes reflejar en sus crónicas, mayor sería el coste si Europa no hiciese nada. Si Europa no hiciera nada, el coste sería mucho mayor del que ahora mismo estamos sufriendo como consecuencia de un intento de desestabilizar la seguridad y las fronteras europeas por parte de Putin.

**P.- [Almudena Guerrero, TVE]**

**Buenas tardes, presidente, si no le he entendido mal, acaba de anunciar una gira en distintos países para intentar aunar una propuesta común en materia energética. No sé si nos puede dar más detalles de esa gira, qué países va a visitar.**

**Y, en segundo lugar, volviendo a Castilla y León, el Sr. Feijóo hace responsable al PSOE del acuerdo con Vox por no querer negociar, dice, con el Sr. Mañueco. Retomando la pregunta de mi compañero, ¿estarían dispuestos a llegar a un acuerdo con los Populares para permitir que gobierne la lista más votada. Muchas gracias.**

**Presidente.-** Muchas gracias, Almudena. En relación con la primera de las preguntas, si me permiten, a lo largo de los próximos días les daremos un poco la gira, los nombres de los primeros ministros y presidentes que voy a visitar. Estamos cerrándola precisamente ahora mismo con ellos. A lo largo de este día y medio, hemos tenido ocasión de poder charlar y hemos ido, digamos, de manera un poco natural, concertando esas citas, pero prefiero mejor, antes de nada, el poder cerrarlo con ellos y posteriormente poder comunicárselo a todos ustedes.

Pero evidentemente vamos a hacer una gira en distintos países europeos para de alguna manera ver si podemos llegar a un acuerdo que me parece no solamente urgente, sino necesario, porque hay muchos sectores productivos en la economía europea y por tanto española que están sufriendo y no tendrían por qué sufrir tanto como consecuencia de un diseño que está desfasado de nuestro mercado energético y de la formación de precios.

Y por tanto es esa voluntad que hemos manifestado y que ya conocen ustedes de hace tiempo, de tratar de cortar los efectos del precio del gas sobre el precio de la electricidad.

Esto me lo han escuchado ustedes muchísimas veces que me acompañan en muchos viajes, sobre todo aquí, a las distintas capitales europeas, y por tanto, tampoco quiero ahondar en algo que ustedes conocen perfectamente.

Y en relación con la segunda de las cuestiones, miren, el Partido Socialista le dio una alternativa al Partido Popular y la alternativa fue la abstención del Partido Socialista en las Cortes de Castilla y León, si se planteaba un cordón democrático a la ultraderecha. Es así. Y por tanto, creo que es necesario que cada cual, ustedes me lo han escuchado en alguna otra ocasión, hay que pasar de la ambigüedad a lo concreto y lo concreto es que cuando el Partido Popular, lo dirija quien lo dirija, ha tenido que optar, ha optado precisamente no por poner un cordón democrático a la ultraderecha, sino por abrazar a la ultraderecha y formar, por primera vez en la historia democrática de nuestro país – y esto es muy grave, muy grave – un gobierno de coalición con la ultraderecha.

E insisto, la lectura que se está haciendo fuera de España sobre este gobierno de coalición, hay una agencia internacional que lo refleja tal cual. Es la primera vez en la que hay un gobierno en nuestro país a lo largo de esta democracia en la que participa desde Franco, desde el dictador Franco. Esto es así, es lo que leen, lo que la lectura que se hace por parte de las agencias internacionales. No lo estoy diciendo yo. Y de hecho es por ello por el que el principal líder del Partido Popular Europeo habló de capitulación, de capitulación de la derecha por parte de un partido de ultraderecha como es Vox.

Y sobre la primera fuerza política... ¿Me están hablando de Andalucía? ¿De la ciudad de Madrid? ¿Me están hablando de Orense? ¿Me están hablando...? En fin, yo es que creo que el Partido Popular, cuando habla de la primera fuerza política, es siempre que ellos sean primera fuerza política. Yo creo que hay que ser coherente. Y desde luego hay que ser sobre todo, hay que estar anclado a lo que está haciendo el centro-derecha europeo o, al menos, el centro-derecha al que nos gustaría que el Partido Popular se asemejara, que es el centro-derecha de una Alemania que le dice no a la ultraderecha, que es capaz hasta incluso de renunciar a un gobierno como el de Turingia, precisamente para que no entre la ultraderecha fascista, en este caso en Alemania, en un gobierno de un Länder tan importante como ese. Y en un sistema tan descentralizado como el nuestro, el que la ultraderecha entre en un gobierno autonómico no es baladí, porque estamos hablando de gestionar la sanidad, de gestionar la educación, de gestionar políticas que afectan al día a día de los ciudadanos.

Y a mí me parece de una extraordinaria gravedad y no se pueden poner ni paños calientes. Desde luego, yo no se los pongo, sobre todo cuando uno ve cuáles son los objetivos y las prioridades que se marca ese gobierno: violencia de género, banalizarlo y decir que no existe; hablar de la inmigración; hablar de que hay que derogar el Decreto de Memoria Democrática; y hablar de que hay que debilitar precisamente aquello que está garantizando la estabilidad social y la paz social, como es el diálogo



social, en este caso, en una región tan extensa y tan importante para nuestro país y nuestro sistema político como es Castilla y León.

En fin, me parece que las cosas hay que afrontarlas de cara y si se quiere poner un orden democrático a la ultraderecha, se le puede poner. Y quien no quiera ponerlo, pues entonces tendrá que responder ante ello, pero que no se busque excusas, que desde luego si son de algo, es de mal pagador.

**P.- [Carina Verdú, Antena 3]**

**Gracias, presidente, estos dos días le hemos visto reunido con sus colegas europeos sin la mascarilla puesta. Si no me equivoco, además, aquí en Francia, el lunes deja de ser obligatoria. ¿Para cuándo en España? ¿Cuándo va a dejar de ser obligatoria en los interiores en nuestro país?**

**Presidente.-** Gracias Carina, gracias por su pregunta. También se lo pregunto yo a la ministra de Sanidad. Esperemos que pronto.

Están viendo que en estos últimos días hemos tenido un ligero repunte en la incidencia acumulada a 7 días. En fin, la tendencia es a la baja. Somos el país de Europa con la incidencia acumulada más baja, pero aún sigue siendo alta porque estamos en torno a los 400 puntos y vamos a ver si este mes ya podemos rebajarla del todo y podemos tener un escenario mucho más homologable a otros países que tienen incidencias mucho más altas que la nuestra, pero que han tomado la decisión, por su criterio y el consejo de los profesionales sanitarios, precisamente sobre esta cuestión.

Pero bueno, yo creo que es importante la dinámica que vayamos a tener durante las próximas semanas para que la Conferencia o el Consejo, mejor dicho, de política interterritorial entre los consejeros de Sanidad y la ministra de Sanidad, tome una decisión que esperemos sea, efectivamente, favorable a poder quitarnos la mascarilla en los interiores en función también de qué casos y en qué situaciones. No es lo mismo usar el transporte público con o sin mascarilla, que a lo mejor estar en el interior de una reunión sin mascarilla.

Pero en todo caso, no me quiero adelantar. Vamos a dejar a los profesionales que nos asesoren y esperemos que sea pronto.

Esa pregunta que usted hace, descuide que yo también la hago a la ministra de Sanidad.

Si hay alguna más...

**P.- [Emmanuel Berretta, Le Point-pregunta original en inglés]**

**Gracias por la rueda de prensa. Entiendo español, pero no lo hablo muy bien. Tengo una pregunta sobre el tema de la interconexión entre Francia y España. ¿Qué está en juego exactamente? ¿Podría ser sincero con nosotros? ¿Y ha hablado de ello con el Presidente Macron durante esta cumbre?**

**Presidente.-** Sí, sí, sí. Lo hicimos, y de hecho, Portugal y yo, António Costa y yo, tuvimos la oportunidad de hablar con el presidente Macron y también en la mesa debatimos sobre la necesidad de acelerar las interconexiones, no sólo de gas, sino también de hidrógeno renovable, hidrógeno verde. En el caso de España, creo que España y Portugal podemos contribuir a diversificar los recursos energéticos y la pregunta es, por supuesto, ¿quién paga esa interconexión? Y esto es algo que, por nuestra parte, creemos que tiene que venir de los fondos de la Unión Europea y, bueno, creo que es... ya sabe, si consideramos que esta va a ser una crisis que va a durar mucho tiempo, años, es importante que desarrollemos una resiliencia mucho mayor para la Unión Europea, especialmente en materia de política energética. Y por eso creo que es importante diversificar las fuentes, acelerar el Fit for 55, la transición verde, interconectar países como Portugal y España que podríamos proveer y también podríamos reducir el impacto de la crisis del gas ruso en economías muy importantes como Alemania entre otras.

Este es un debate que tuvimos durante el Consejo. Recuerdo que una de mis primeras reuniones públicas europeas fue en Lisboa con el primer ministro Costa y también con el presidente Macron. Llevaba en el cargo una, dos, tres semanas y hablamos de las interconexiones. Y este es, creo, uno de los cometidos que tenemos que afrontar y hablar honestamente entre ambos países, España y Francia, porque esta situación es una emergencia. Y creo que debemos ofrecer todos los recursos que tenemos para reducir el impacto de esta terrible guerra.

Muchas gracias.

*(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)  
(Intervención original en español e inglés)*